
劳务工的“成才路”
——中 铁一局 电务公司 人 才培养侧记

“ 做梦也没想到 ，我也能 当
上先进工作者。”中铁一局 电务

公司 的劳务派遣工罗林学幸福

之情溢于言表 。今年46岁 的罗
林学 自 进入电务公司工作以来 ，
从未觉得 自 己 与企业职工有何

区别 ，同学 习 、同劳动 、同管理 、
同生活 、同报酬 。

也正 因为有 “自 家人 ”的

感触 ，罗林学在朔黄铁路黄骅
南站施工中用 自 己的实际行动

作为 回报。他是电务公司 800多

名劳务派遣工中的优秀分子 ，在

领导和同事眼里，他与所有劳务
派遣工一样 ，不是简简单单的劳
动者 ，而是把蓝图变成美景的创
造者 。

“我们努力推行职工 、劳务工

有机结合的混编架子队模式 ，培养
‘ 能征善战 、敢打必胜 ’的施工能

力 ，劳务工的待遇和地位得到稳步

提升。”公司工会副主席王建平说 ，
对于劳务工 ，电务公司一直坚持
“ 以人为本 ，一视同仁 ，互利双赢 ，
共同发展”的原则 。

在电务公司 ，每一位劳务工
得到的不仅仅是重视和尊重 ，更
多的则是成才的机遇 ，他们有着
和职工一样的发展平台 ，同在一
个起跑线上 ，只要足够优秀 ，前
途不可限量 。

据 电务公司人力 资源部部

长王征兵介绍 ，公司在劳务工管
理上创新思维 、打破瓶颈 ，评先
的名额 、培训的机会 、管理的 岗

位都为他们打开了 “铁幕”，并为
“ 业绩突出 、忠诚企业”者提供转
录名额 。公司 每年组织两次技

能等级考试 ，以不断提高劳务工
的技能水平。王征兵坦言 ，只要
技术过硬 、表现 出 色 ，劳务工比
职工工资高是很正常的事情 。

自 2011年始 ，公司吸纳的新
劳务工以技校生为主。入职前 ，
他们都要去公司宝鸡培训基地

进行为期十天的学习 ，国家级的
窦铁成技能大师工作室也全面

参与培训 ，金牌工人窦铁成亲 自
授课 。年轻一代 的劳务工求知

欲很强 ，很看重技能培训。去年
12月 份 ，窦铁成应邀前往宝鸡 ，
四个小时 的授课让年轻的劳务

工意犹未尽 ，纷纷表示 ，希望再

给他们加上一节课 ，课后还加入
窦铁成的QQ群 ，以便 日 后 的长
期“求教”。仅2012年 ，公司就开
办 10次培训班 ，培训劳务派遣工
500人。窦铁成技术业余学校也

成为工程一线的“黄埔军校”，在
17个项 目 上开办业校 ，培养劳务
工 1500人次。工程间隙 ，公司针
对劳务工尽力安排一 些技能培

训课 ，即使回家休息 ，公司 也会
给予一定额度的津贴 。

近年来 ，电务公司营业额从
2005年的 5亿元增长到 2012年

的 15亿元以上 ，进入到全 国 18
个地铁市场 ，对劳务工的科学合
理使用 ，成为公司规模扩张强有

力的人力资源保证 ，施工管理和
技术水平的大幅提升 ，也为劳务
工成长成才提供 了 更加广 阔 的
舞台 。　本报记者　杨琳

近 日 ，由 勉县住建局 主 办在
九 冶 建设有 限公 司 承建 的 勉 县
黄龙新 村 移 民 安 置 工 程施 工 现

场 组 织 了 施 工 现 场 消 防 安全应

急救援 演 练 和 消 防 知 识 宣 讲 活

动 ，通过 活动 的 开展较好地增 强

了 施 工 现 场 人 员 的 消 防 安 全 意

识 和应 急措施 ，达到 了 预期 的 目
的。　徐鹏　摄

长庆机械制造总厂

技术骨 干现场解难题
本报讯　“多亏了范师傅的

指导 ，我今天终于 自 己独立完成
网桥更换调试的工作了 ，这样的
培训真有效。”1月 10日 ，刚从井
场回来的长庆油 田 机械制造总

厂银川 生产服务大队刘峁塬站

员工鱼红瑞师傅激动地说 。

为 了 不断提高全队员工的

数字化操作技能和素质 ，年初以
来 ，该大队刘峁塬站以“学技能 ，
增才 干”为 主题 ，采取 “传 、帮 、

带 ”的形式 ，对站点员工进行数
字化技能维护知识培训 。

此次培训 “课堂 ”设在数字

化维护现场 ，平 日 被大家习惯称
为 “技术专家 ”的大队技术骨干
则 成 了 此 次 活 动 的 “培 训 老

师”。平 时井场 出 现 的故 障排

除 、换载荷 、换 RTU等工作对于

该站点的员工来说已经是“小菜
一碟 ”了 ，但是遇到现场的无线
网桥更换及调试等方面工作时 ，
大家显得还是有点生疏 。为 了

不断提高数字化维护工作效率 ，
保障上线率 ，该站点技术骨干主
动担当培训老师 ，在现场进行实
际操作演示 ，通过详细讲解网桥
的结构 、安装方式 、工作原理 、组
网 方式 、调试步骤方法等 内 容 ，
让大家进一步熟悉 了 网桥更换

操作流程 ，同时还让现场的同事
们实际操作 ，通过轮流演练 ，使
站点的员工们切实掌握 了 网 桥
更换技术 。　（阳 毅 ）

西安国有经济逆势上扬稳定增长
本 报 讯　刚 刚 过去 的 2012

年 ，西安市国资委以调结构 、转方
式 、增活力为主线 ，使国有经济的
控制力 、影响力和活力进一步增

强 ，市属国有经济质量效益呈现
逆势上扬稳定增长的良好态势。

去年 ，西安市国资委面对极
为复杂的国 内外经济形势 ，深入
企业跟踪指导 ，积极为企业争取
银行贷款等专项资金政策扶持 ，
解决生产经营 中遇到的水 、煤 、

电 、气等实际 困难 ，保证 了 国有
经济的持续健康发展 。

其中 ，重大资产重组与产业
整合项 目 取得了可喜进展 ，促进
了 产业结构优化升级 。重点推

进的延长集 团重组西化公司暨

搬迁改建项 目 重新签订《补充协

议》，并于 10月 将西化正式移交
延长集团管理 ；西安纺织集团投
资 20亿元 、占地 840亩 ，建设规
模达 30万锭的破产重组搬迁入

园项 目 ，供 电 、供水 、平整土地 、
打桩等基础工程全部完成 。投
资 55亿元的国 电重组西郊热电

项 目 已获国家发改委批准 ，其三
期扩建 “项 目 核准请示 ”已上报

国家能源局 。

西安市 国 资 系统去年多措
并举 ，攻坚克难 ，促进西安市国
企改革工作取得 了 新成绩 。其
中 ，厂办大集体改革工作获得了
突破性进展 。西安市国 资委对
全市 265户 厂办大集体进行 了
调查摸底 、政策宣传和人员身份
界定等工作 ，市属 79户 厂办大
集体完成了改制方案 、职工安置
方案的审批及中省财政补助资
金测算等工作 ，市属厂办大集体
改革工作任务基本完成 。

去年 ，西安市产权监督管理
和产权交易规范有序 ，完成产权
交易挂牌38宗 ，成交22宗 ，涉及
资 产 5.97亿 元 ，成 交 额 3.26亿
元。同时 ，企业外派监事会工作
取得实质性突破 ，制定 出 台 了
《 西安市国有企业监事会工作实
施意见》，对城投 、水务等 10户
企业实施外派企业监事会工作
全面展开 。　（董芸 ）

西安客运段

让职工 出 乘无忧

本报讯　“别急 ，有
我们在 ！家里的事我们

招呼 ，放宽心 ，照顾好 自
己。”元月 5日 的昆明火

车站站台 ，K165次列车

广播员 董玲接到车队党总支书
记费耀斌从1942公里外的西安
打来的电话 。

5 日 ，K165次 刚到终点站 昆
明 ，董玲就得到 母 亲 去 世 的 噩
耗 ，正当她担心家里唯一的妹妹
如何挑起处理母亲后事的担子

时 ，列车长董国艳推开广播室的
门：“别着急 ，书记已经在车队微
信平台里发了集结令 ，在家的同
事都往你家赶呢。”

随 后 ，妹 妹 又 打 来 电 话 ：
“ 姐 ，别操心 ，家里来了一群你们
单位来帮忙的人 ，搭灵堂 ，写挽
幛 ，送 花 圈 ，帮 助 招 呼 亲 戚朋
友。”这一个个电话 ，让刚 刚失去
母亲 的她悲伤而又担忧的心渐

渐平静下来 ，返 回 西安 的 K166

次列车上 ，广播室又传来她甜美
的声音 。

西安客运段共 有 职工 8000
余人 ，分布在开往全国各地的62
趟列车上 ，出乘一趟车最长时间
可达四天 ，职工家里有事总是不
能第一 时 间赶回去 。针对这一

特殊工作性质 ，这个段党委成立
了 “职工后勤应急保障队”，帮助
出 乘在外地的职工解决家 中 大

事 、难事 、突发事 ，确保职工出乘
无后顾之忧 。

西安客运段“职工后勤应急

保障队 ”自 2012年元月 成立 ，总
队设在段指挥中 心 ，保障队 电

话在段 网 上统一公布 ，出 乘职
工 遇 到难事都可求 助 此 电 话 。
该保障队按照 不 同车队 、车 间

下设21个小组 ，由 各总
支书记任组长 ，组员 由
各总支挑选热心能干的

精兵强将 。当 段指挥 中

心接到求助 电话时 ，第
一时 间 通知各小组 ，组长迅速
在各 自 微信平 台 发 出 集结令 ，
其余休班在家的组员会第一 时

间赶赴出乘职工家中 。

为保证将好事办好 ，确保
保障队能最快时 间赶到职工家

里 ，这个段为所有职工建立家
庭档 案 ，注 明 家庭 详 细 地址 、
家属联系 电话等信息 ，并在职
工 中 广泛宣传 ，让职工放心踏
上 出 乘列车 ，全身心投入到服
务旅客中去 。

自 “职工后勤应急保障队 ”

成立一年来 ，已帮助出乘职工解
决 121件突发事 ，得到广大职工
的一致称赞 ，大家亲切地称这支
保障队是他们的坚强后盾 。
本报记者　刘 鹏　通讯 员 　苗秋娟

为了孩子不挨冻
“ 哇 ，哇 ，哇……”1月 6

日 ，铜川 市耀州 区北街一户农
家院里不时传出婴儿的啼哭声 。

“ 让 你 早 点 儿 拉 煤 生 火 ，
你偏不拉 ，现在停 电 了 ，没有
暖气要是冻着孙子 ，俺跟你没
完……”伴 随 着 婴 儿 啼 哭 声 ，
屋子里 一 对老夫妻 正 在 吵 嘴 。

面对老伴的指责 ，丈夫周 老汉
理亏地低下头不吱声 。

原来 ，耀州 当 日 气温骤降
到零下 11摄 氏度 ，由 于使用蜂
窝煤取暖 ，骤然降温使周 老汉
一家措手不及 。十几天前 ，周
老汉 家 刚 刚 添 了 个大胖孙子 ，

全 家 人 正 沉 浸 在 喜 悦 的 忙 碌

中 ，为 了 不让婴儿冻着 ，便临
时用上 了 电 暖气 ，可没想到 刚
用不久 ，家 中突然停 了 电 。屋
中 的气温也开始下降 。不一会

儿 ，小婴儿哇哇哭了起来 。
“ 对 了 ，他爹 ，上月 俺缴

电费时 ，电工给 了 个 ‘小卡片
’ ，说有事打上面的电话 ，咱快
试试吧。”“管用吗 ，这大冷的

天 电 工 能 来 ？”“先 试 试 看

吧。”周 大婶连忙找 出 小卡片 ，
拨 通 了 95598，“喂 ，供 电 局
吗 ，我家停 电 了 ，你能来给修
一下吗？”

10分钟后 ，一辆 电 力抢修
车 来 到 周 老 汉 家 门 前。“您

好 ，是您家停 电 了 吗 ？铜川供
电局耀州 电 力局城关供 电站抢
修人员……”“是 ，是 ，没想

到你们能这 么快就来 了 。太好

了 ，这下俺孙子冻不着喽。”周
老汉夫妇高兴地说 。

“ 我检查一下电表箱。”在

初步 了 解现场情况后 ，抢修人
员麻利地爬上竹梯 。通过对 电

表 进 出 线端 测 量 ，一 切 正 常 。
一楼没问题……5分钟后 ，检修
人员终于在二楼西头一个堆放

杂物的小储藏 间 里 ，发现墙上

一处电线烧断了 。

“ 哇 ，哇 ，哇……”楼下

又传来 婴 儿 的 哭声，“我们要

尽快消 除故障 ，决不能让 婴 儿

挨冻。”储藏间里又黑又小 ，里

面还摆满 了 杂物 ，一碰就是一

身土 。检修人员全然顾不上 。

几分钟后 ，周 老汉家 中 的

灯又亮 了 ，电 暖气也开始热 了

起来 。周 老汉夫妇 感激地握住

抢修人员 的手 ，非要请他们 留

下来吃饭 ，他们笑 了 笑 ，收拾
好工具 ，又匆 匆奔赴下 一个报
修地点 。

（ 王 同 利 ）

在春 节 来 临 之 际 ，为 确 保企业 困 难 家庭
能过上 欢 乐 、祥和 、喜庆 的 春 节 ，西铁工程公
司 三段设备 中 心 党 支部 按 照 段统 一 安排 部
署 ，提前 对设备 中 心 退休及 困 难职 工 开展春
节 前走访 、慰 问 、帮 扶活动 。　韩正阳　摄

昆仑公司

募集慈善基金4万余元

本报讯 近 日 ，昆仑公司将 1903名 昆仑
员工、5个单位捐助的4万余元善款 ，交到西
安市新城区慈善会。这是昆仑人贯彻落实党
的十八大精神 ，大力弘扬中华民族传统美德 ，
培养员工慈善意识 ，积极参加 “慈善一 日 捐 ”
活动 ，为弱势群体献爱心的具体行动 。

去 年 12月 19日 ，昆 仑公 司 发 出 《通
知》，号召全体员工积极参与捐款献爱心活
动。随后 ，广大员工积极响应 、踊跃捐款 ，
各级领导干部率先垂范 、慷慨解囊 。截至
12月 末，35个单位的 1903名员工和锻件制
造公司 、铸件制造公司 、液压传动机械制造
公司 、检测站 、五工厂等 5个单位共 捐款
41261.1元 。　本报记者　杨琳

韩城车务段

优化服务环境迎接春运大考
本报讯　春运临近 ，韩城车务段党委紧

密结合新形势 、新要求 ，从完善硬件设施 、
提升服务品质 、增加服务内容等多方面入
手 ，着力优化服务环境 ，努力做好春运旅客
服务工作 。

他们组织客运专职干部和党员骨干集中
力量对客票系统 ，进 出站天桥通道 、购票候
车 、卫生间场所 ，茶炉 、护栏以及揭挂标识 、导
引 图 示等服务设施进行全面检查 ，及时消除
各类安全隐患 ，同时要求各项应急设备随时
处于“热备”状态 ，确保设备性能良好 。

在充分借鉴往年春运经验的基础上 ，这
个段重点完善修订了天气突变 、旅客滞留 、
设备故障等非正常情况应急预案 ，并先后组
织靖边 、合阳 、韩城 、张桥等较大客运站开展
了客票系统故障 、突发客流及大面积晚点旅
客滞留 的应急演练 ，他们还切实提高职工的
业务技能和应变能力 。为旅客提供车次查
询 、网络订票等全方位服务 ，保证旅客春运出
行顺畅 。　（王 刚 ）

宝石机械

泥浆泵年产量连续 10年居全球前列

本报讯　2012年 ，宝石机械公司产 出泥
浆泵607台 （套），同比增加95台 （套），是
金融危机以来泥浆泵产量最多的一年 ，也是
质量最稳定的一年 ，出 口泵连续两年保持零
投诉 。

泥浆泵作为钻机的核心部件 ，被人们称
为钻机的 “心脏”，是宝石机械公司的主导
产品之一。该公司拥有全球最大的泥浆泵生
产线 ，年产量 已 连续 10年稳居全球前列 。
该公司泥浆泵在国 内市场 占有率保持在 80%
以上 。

为了不断提升产品质量 ，公司对泥浆泵
的生产过程进行严格控制 ，在机加和装配两
个工区分别设立 由施工技术人员组成的过程
质量监督小组 ，对每道工序设停留 点进行检
验 ，并将产品质量和考核挂钩。与此同时 ，监
督小组还与第三方监理人携手 ，对关键工序
进行严格的监督检查。2012年 ，公司泥浆泵
质量改进计划完成率达 100%，质量损失率
仅为0.0063%，远远低于0.015%的标准 。

（ 仝琳　王安 军 ）


